



NOVIEMBRE 2025

TITULAR	NOTA	FUENTE
Más de 2,000 árboles caídos y 600 viviendas afectadas por lluvias entre junio y octubre	<p>El director de Protección Civil, Luis Alonso Amaya, presentó las estadísticas de los incidentes registrados a nivel nacional entre el 1 de junio y el 31 de octubre, período correspondiente a la época lluviosa en El Salvador. Según el informe, las intensas lluvias provocaron 2,213 árboles caídos y 1,742 vías obstruidas, afectando la movilidad en diferentes puntos del país. Además, se contabilizaron 593 deslizamientos y derrumbes, así como 60 muros perimetrales dañados, principalmente en zonas con alta vulnerabilidad geológica.</p> <p>https://ysuca.org.sv/2025/11/mas-de-2000-arboles-caidos-y-600-viviendas-afectadas-por-lluvias-entre-junio-y-octubre/</p>	YSUCA Lunes 3 Noviembre 2025
Unos 1,700 millones de personas sufren disminución de cultivos	<p>Unas 1,700 millones de personas viven en zonas donde los rendimientos de los cultivos están disminuyendo por la degradación del suelo causada por el ser humano, según el informe 'El Estado de la Alimentación y la Agricultura' (SOFA) de la Organización de Naciones Unidas para la Alimentación y la Agricultura (FAO). En el informe, difundido este lunes, el organismo alerta de que se trata de "una crisis generalizada y silenciosa que está socavando la productividad agrícola y amenazando la salud de los ecosistemas en todo el mundo".</p>	LPG Pág.22 Martes 4 Noviembre 2025
Metrocable aún espera permisos ambientales y trozo no será sobre UES	<p>En etapa de estudio están los permisos ambientales para dos líneas del proyecto de metrocable o cable aéreo que el Ministerio de Obras Públicas y de Transporte (MOPT) evalúa como alternativa de movilidad urbana, de acuerdo con los archivos disponibles en la página web del Sistema de Evaluación Ambiental del Ministerio de Medio Ambiente y Recursos Naturales (MARN). En «espera de respuesta del titular» se encuentra el proyecto de «Construcción y equipamiento de sistema de transporte público por cable aéreo: Línea 2, distritos de Mejicanos – San Salvador, departamento de San Salvador», que ingresó al sistema el 7 de octubre de 2025; y el proyecto «Construcción y equipamiento de sistema de transporte público por cable aéreo El Boquerón: Línea 3, distrito de Santa Tecla y San Salvador, departamento de La Libertad y San Salvador», con fecha de ingreso 19 de diciembre de 2024.</p> <p>https://www.eldiariodehoy.com/noticias/metrocable-aun-espera-permisos-ambientales-y-trazo-no-sera-sobre-la-ues/45172/2025/</p>	EDH Pág.2 y 3 Miércoles 6 Noviembre 2025
Continua déficit de granos básicos en el país: CAMPO	<p>El Salvador continúa enfrentando déficit de granos básicos según Luis Treminio, presidente de la Cámara Salvadoreña de Pequeños y Medianos Productores Agropecuarios (CAMPO). Treminio dijo en Criterios, una entrevista de televisión que el maíz, frijol, arroz y sorgo, vienen experimentando reducciones significativas desde el año 2022 por el alza en insumos y costos de producción, así como efectos del clima.</p> <p>https://ysuca.org.sv/2025/11/continua-deficit-de-granos-basicos-en-el-pais-campo/</p>	YSUCA Sábado 8 Noviembre 2025
Persiste contaminación en la Laguna de Olomega	<p>La mayoría de las viviendas siguen evacuando las aguas servidas por tuberías improvisadas que van a desembocar en la Laguna de Olomega. Algunas vacas y caballos deambulan a orillas del cuerpo de agua. Cerca hay un contenedor viejo donde la gente llega a depositar la basura. En el verano, los natones de la ninfa y zacate invaden el agua. Esas</p>	EDH Pág.2 y 3 Domingo 9 Noviembre 2025

	<p>son las condiciones en las que se encuentra uno de los Sitios RAMSAR. Estudios (a los que El Diario de Hoy tuvo acceso) que forman parte de las tesis de estudiantes de universidades nacionales registran que los peces están contaminados de parásitos por las heces. La laguna de Olomega es compartida entre los departamentos de La Unión, en el distrito de El Carmen, y San Miguel, en Chirilagua.</p> <p>https://www.eldiariodehoy.com/noticias/persiste-contaminacion-en-la-laguna-de-olomega/45978/2025/</p>	
<p>Mujeres se organizan para convertir un vertedero en un huerto comunitario</p>	<p>Carla y Dinora son dos mujeres jefas de hogar que decidieron cultivar sus propios alimentos para enfrentar los altos precios de la canasta básica. Ellas integran un grupo de aproximadamente 20 personas que, de manera comunitaria, transformaron un antiguo vertedero en un huerto donde hoy se cosechan rábanos, zanahorias, pepinos y diversidad más de verduras. El proyecto florece en la comunidad San Juan Bosco, en la zona 6 de San Salvador. Dinora comentó que en el pasado hubo intentos de iniciar un proyecto similar, pero no contaban con el asesoramiento ni los recursos necesarios para comenzar la exigente tarea.</p> <p>https://www.diariocolatino.com/mujeres-se-organizan-para-convertir-vertedero-huerto-comunitario/#:~:text=Ellas%20integran%20un%20grupo%20de,zona%206%20de%20San%20Salvador</p>	<p>Diario Co Latino Pág.5 y 6 Lunes 10 Noviembre 2025</p>
<p>Lideresa documenta más de 200 casos y 100 muertes por enfermedad renal en Ahuachapán</p>	<p>Durante los últimos once años, Antonia Rodríguez, lideresa del cantón Cara Sucia, en el distrito de San Francisco Menéndez, Ahuachapán Sur, ha documentado la muerte de más de cien personas a causa de complicaciones por enfermedad renal crónica (ERC). Además, lleva un registro de más de doscientas que actualmente viven con el padecimiento. Antonia conoce a muchos de ellos por nombre, dirección, documento único o incluso por fotografías que muestran el deterioro físico que causa la enfermedad. Está convencida de que las cifras que anota en su cuaderno son solo una parte de una realidad mucho más grande.</p> <p>https://www.eldiariodehoy.com/noticias/antonia-la-lideresa-que-documenta-mas-de-200-casos-de-enfermedad-renal-en-cara-sucia/45820/2025/</p>	<p>EDH Pág.6 y 7 Miércoles 12 Noviembre 2025</p>
<p>Foro urge reconocer vulnerabilidad climática regional</p>	<p>El Foro Centroamérica Vulnerable ¡Unida por la Vida!, integrado por organizaciones de la sociedad civil de Centroamérica y el Caribe, demandó a la Conferencia de las Naciones Unidas sobre el Cambio Climático (COP30) que se reconozca oficialmente a Centroamérica como una región altamente vulnerable frente al cambio climático. En ese sentido, solicitó que se asigne financiamiento específico y prioritario para la adaptación, con énfasis en recursos que lleguen directamente a las comunidades afectadas.</p>	<p>LPG Pág.10 Jueves 13 Noviembre 2025</p>
<p>Productores advierten sobre especulación en granos básicos</p>	<p>Los precios de los granos básicos como el frijol y el maíz no deberían de subir en las próximas semanas e incluso meses, en opinión de los productores nacionales, pues la cosecha local está comenzando a llegar a los mercados. Este año, varios factores incidieron para que la cosecha fuera mejor de lo que se esperaba. Según explicaron, el cambio climático no impactó como se esperaba, porque hay suficiente producción y no "habrá escasez de productos".</p>	<p>LPG Pág.8 Viernes 14 Noviembre 2025</p>
<p>Alarma en comunidades de lago Suchitlán por muerte de miles de peces</p>	<p>Los peces se están muriendo. Miles de estos han salido a la orilla de los ríos, o a la ribera del embalse Cerrón Grande, a buscar oxígeno. Muchos otros aparecieron flotando, ya muertos, relatan lugareños en las comunidades Sitio Cenicero y alrededores de Copapayo, lugares que rodean el lago de Suchitlán, en Suchitoto, donde ha ocurrido la «mortandad». Desde hace algunos días, videos y fotografías en redes sociales han mostrado la crisis que se vive en el lugar. Miles de peces salían a flote «buscando sobrevivir», explican habitantes de la zona.</p> <p>https://www.eldiariodehoy.com/noticias/no-se-habia-visto-antes-alarma-en-comunidades-de-lago-suchitlan-por-muerte-de-miles-de-peces/46958/2025/</p>	<p>EDH Pág.2 y 4 Viernes 14 Noviembre 2025</p>
<p>MARN señaló desde 2023 saturación de relleno sanitario de Nejapa</p>	<p>El Ministerio de Medio Ambiente y Recursos Naturales (MARN) dictaminó en 2023 que el relleno sanitario de la sociedad Manejo Integral de Desechos Sólidos (MIDES), ubicado en Nejapa, estaba recibiendo 22 toneladas diarias más de basura, casi la cantidad que se genera diariamente en el Mercado de Mayoreo La Tiendona, por encima de lo estipulado por la empresa en la modificación del permiso ambiental con fecha 13 de septiembre de 2021. En 2021, el relleno de Nejapa recibió 2,022.76 toneladas diarias de residuos sólidos. Una cantidad que se encontraba por encima de los parámetros de proyección</p>	<p>EDH Pág.2 y 3 Martes 18 Noviembre 2025</p>

	<p>de recepción de dos mil toneladas diarias para la operación de la «Fase II, etapa 2, del Relleno Sanitario MIDES», según el dictamen de Medio Ambiente.</p> <p>https://www.eldiariodehoy.com/noticias/marn-senalo-desde-2023-saturacion-de-relleno-sanitario-de-nejapa/47616/2025/</p>	
<p>“Cosechando Sonrisas”: agricultura urbana que transforma a las comunidades</p>	<p>En medio del aumento en el costo de los alimentos y la reducción del poder adquisitivo de las familias salvadoreñas, un proyecto comunitario nacido hace siete años se ha convertido en una <u>alternativa</u> real para enfrentar la inseguridad alimentaria en zonas urbanas y rurales. Se trata de Cosechando Sonrisas, una iniciativa de agricultura urbana y emprendimiento comunitario que desde 2018 ha logrado impactar en más de 1,400 familias con huertos y capacitar a cientos de personas en técnicas de cultivo, nutrición, venta de productos y organización comunitaria. La propuesta, liderada por 31 voluntarios —todos profesionales de distintas áreas que trabajan sin financiamiento externo— surgió como una respuesta directa al difícil acceso a alimentos frescos en comunidades con ingresos bajos. Durante su primera etapa, el proyecto trabajó en municipios al sur de San Salvador como Santo Tomás, Santiago Texacuangos, Rosario de Mora y Panchimalco, y luego se expandieron a zonas como El Paisnal, Aguilares y Guazapa. Sin embargo, en 2024 los voluntarios decidieron trasladarse al centro de la capital, donde las condiciones de vida plantearon un nuevo reto: la casi total falta de espacio.</p> <p>https://www.eldiariodehoy.com/noticias/cosechando-sonrisas-agricultura-urbana-que-transforma-a-las-comunidades/48513/2025/</p>	<p>EDH Pág.10 y 11 Domingo 23 Noviembre 2025</p>
<p>Advierten riesgo por intervenciones en finca El Espino</p>	<p>El movimiento ciudadano <u>Todos Somos El Espino</u>, que aglutina a más de 26,000 personas a nivel nacional orientadas a la defensa ambiental, desarrolló este sábado 22 de noviembre un conversatorio en San Salvador para analizar el valor ecológico de la finca El Espino y los posibles impactos derivados de las intervenciones proyectadas en ese territorio. El encuentro fue titulado "¿Cuánto sabemos realmente sobre El Espino?" y reunió a tres especialistas que expusieron el rol del área como reserva hídrica, su biodiversidad y la incidencia que tiene en la salud física y mental de la población.</p> <p>https://www.laprensagrafica.com/elsalvador/advierte-riesgos-ambientales-y-de-salud-por-intervenciones-en-la-finca-el-espino-20251122-0041.html</p>	<p>LPG Pág.22 Lunes 24 Noviembre 2025</p>
<p>Sembrar vida, no minería: mujeres que protegen el agua y apuestan por la agroecología</p>	<p>Como los ríos, las mujeres también fluyen. A veces en silencio, otras con fuerza, pero siempre abriendo caminos de vida. Ellas cuidan el agua y la tierra con la constancia de quien sabe que el futuro depende de cada gota. Mujeres como Margarita Posada, Vidalina Morales, María Cristina Rodríguez y Ebelia Menjívar han sido defensoras del agua, de la tierra y de la vida. En sus historias se refleja la memoria de muchas otras mujeres que, día tras día, sostienen la vida sin detenerse. Son ríos que no se ven en los mapas, pero que nutren las raíces de sus comunidades.</p> <p>https://revistalabrujula.com/2025/11/24/seembrar-vida-no-mineria-mujeres-que-protegen-el-agua-y-apuestan-por-la-agroecologia/</p>	<p>Revista La Brújula Lunes 24 Noviembre 2025</p>
<p>San Salvador Centro anula ordenanza para la protección de ríos y quebradas</p>	<p>El Concejo Municipal de San Salvador Centro aprobó la derogatoria de la Ordenanza para la Protección y Conservación de Ríos y Quebradas del Municipio de San Salvador, vigente desde 2004, por considerar que sus disposiciones han quedado sin efecto tras la entrada en vigencia de la Ley General de Recursos Hídricos. La ordenanza municipal fue creada en 2004 mediante el Decreto n.º 42 que daba a la alcaldía la potestad de emitir permisos a las persona, empresa o instituciones que realizaran obras que pudieran afectar el cauce de los ríos y quebradas. Entre las actividades reguladas se encuentran las construcciones o lotificaciones, la extracción de material pétreo y la tala de árboles.</p> <p>https://www.laprensagrafica.com/elsalvador/san-salvador-centro-anula-ordenanza-para-la-proteccion-de-rios-y-quebradas-20251125-0068.html</p>	<p>LPG Pág.12 Miércoles 26 Noviembre 2025</p>
<p>Cerrón Grande y Potonico: el vergonzoso basurero flotante que nos devuelve nuestra propia basura</p>	<p>Mientras equipos del Ministerio de Obras Públicas (MOP) siguen extrayendo toneladas de basura en el embalse Cerrón Grande y Potonico, las imágenes que circulan en redes sociales son contundentes: neveras viejas, colchones, cientos de botellas plásticas, bolsas, zapatos y hasta electrodomésticos completos flotan como un vergonzoso espejo del comportamiento de muchos salvadoreños. Los operarios aseguran que la mayoría de los residuos llegan arrastrados por los ríos Lempa y Tamulasco desde comunidades y cantones donde todavía es común tirar la basura en las quebradas, en las orillas o directamente al cauce "porque siempre se lo ha hecho así".</p>	<p>La Página Jueves 27 Noviembre 2025</p>

	https://lapagina.com.sv/nacionales/cerron-grande-y-potonico-el-vergonzoso-basurero-flotante-que-nos-devuelve-nuestra-propia-basura/	
Denuncian tala y trabajos de terracería en Cerro Verde	Organizaciones ambientalistas y pobladores denunciaron a través de redes sociales la tala de árboles y el uso de maquinaria para trabajos de terracería dentro del Área Natural Protegida Parque Natural Cerro Verde, en el departamento de Santa Ana. De acuerdo con la información obtenida en el lugar, el área intervenida es de aproximadamente 25 metros de ancho y 10 de largo. En la zona había, anteriormente, senderos con diversidad de árboles y arbustos que conducían hacia el sector de las cabañas del parque. https://www.laprensagrafica.com/amp/elsalvador/denuncian-tala-y-trabajos-de-terraceria-en-cerro-verde-20251126-0070.html	LPG Pág.27 Viernes 28 Noviembre 2025
Crisis ambiental en Lago Suchitlán por ninfa acuática, mortandad de peces y contaminación	Un grupo de ciudadanos recorrió el Lago Suchitlán para conocer de primera mano la problemática que tiene este cuerpo de agua referente a la mortandad de peces, lechuga acuática y desechos sólidos. Los ciudadanos se adentraron a las aguas del Suchitlán por el distrito de Suchitoto, en Cuscatlán Norte y en lancha se dirigieron a San Francisco Lempa para documentar el grave problema que tiene el embalse del Cerrón Grande. https://www.diariocolatino.com/crisis-ambiental-en-lago-suchitlan-por-ninfa-acuatica-mortandad-de-peces-y-contaminacion/#:~:text=Los%20pobladores%20catalogaron%20esta%20mortandad,a%20las%20orillas%20ya%20muertos	Diario Co Latino Pág.3 y 4 Viernes 28 Noviembre 2025
Desastrosa contaminación por plástico amenaza a Potonico	Toneladas de plásticos están contaminando las riberas del río Lempa, el más importante del país, en la zona del embalse Cerrón Grande, en Potonico, Chalatenango Sur. La acumulación de diferentes plásticos en este recurso natural se ha convertido en un basurero flotante y en toda una amenaza para los pobladores del lugar que, indignados, manifiestan que es algo que “no tiene nombre” al afrontar la dimensión que abarca la gran cantidad de desechos en las aguas. Esta contaminación representa un foco de criadero y proliferación de zancudos y moscas afirman los habitantes del barrio El Zapote, asentado a unos 200 metros de la orilla del embalse, una condición que podría trascender a una problemática sanitaria en la zona. https://www.eldiariodehoy.com/noticias/desastrosa-contaminacion-por-plastico-amenaza-a-potonico/49686/2025/	EDH Pág.6 y 7 Domingo 30 Noviembre 2025